



СОДЕРЖАНИЕ

Ладынин И.А. (Москва) – Девкалион и Мисфрагмутосис: об одном греко-египетском синхронизме в труде Манефона (Manetho. Frg. 52)	5
Сафонов А.В. (Москва) – Особенности египетской царской идеологии при Рамсесе III.	20
Лебединский В.В. (Москва), Джонуа А.И. (Сухум), Двухшорстнов В.В. (Севастополь), Пронина Ю.А. (Москва) – Исследования Международной российско-абхазской подводно-археологической экспедиции в акватории Республики Абхазия в 2021–2022 гг.	29
Антонов Е.Е. (Москва) – «Локальные» периодизации позднескифских поселений в Северо-Западном Крыму: маркеры синхронизации	43
Храпунов И.Н. (Симферополь) – Необычное позднескифское погребальное сооружение из могильника Опушки в Крыму	61
Безруков А.В. (Магнитогорск), Улитин В.В. (Краснодар) – Варварские погребальные комплексы в контексте торговли и военно-политической динамики.....	79
Клейменов А.А. (Тула) – О появлении сариссы в македонском военном обиходе	87
Астахов И.А. (Тула) – Командная и организационная система боспорского войска в поздней античности	102
Конопаткин В.А. (Москва) – <i>Imagines Augusti</i> : к вопросу о роли императорских изображений в городах Поздней римской империи.....	116
Денисова И.В. (Белгород) – Афинские «малые» философы V века	124
Нефёдкин А.К. (Белгород) – Военный трактат шахиншаха Ардашира I Папакана	132

В МУЗЕЯХ МИРА

Журавлев Д.В., Камелина Г.А (Москва) – Керамика в фондах отдела археологических памятников Исторического музея (краткий обзор). Часть II. Эпоха раннего железного века	139
--	-----

НОВЫЕ ОТКРЫТИЯ

Смекалова Т.Н., Деваев А.С., Герцен А.Г., Гаврилюк А.Н. (Симферополь) – Новые исследования Салгирского фельдшанца: раскопки артиллерийского погреба с пушечными ядрами	178
--	-----

ИЗ ИСТОРИИ НАУКИ

Бухарин М.Д. (Москва) – Первый советский очерк по истории Индии (к определению авторства)	189
---	-----

Круглый стол

«Современные исследования в этноархеологии и исторической этнографии»
(Магнитогорск, 14–15 ноября 2023 г.)

<i>Атнагулов И.Р.</i> (Екатеринбург) – Славяно-тюркские контакты в Юго-Восточном Приуралье и их результаты: хозяйственно-экономический параметр	202
<i>Медведев В.В.</i> (Сургут), <i>Попов М.В.</i> (Магнитогорск) – Чуваши в этническом пространстве Югры.....	210
<i>Михин А.Н.</i> (Магнитогорск) – Кладовая нагайбакских слов в коллекции собирателя Н.П. Васильева.....	217
<i>Шулежкова С.Г., Осипова А.А.</i> (Магнитогорск) – Синтез тюркского и русского, отраженный в тематическом поле «казачество» нагайбакского языка	221
<i>Анохина С.А., Позднякова Н.В.</i> (Магнитогорск) – Представления нагайбаков о боге на материале пословиц и поговорок с компонентом қодай (бог)	228
<i>Новиков Д.А.</i> (Магнитогорск) – Родственные связи, отраженные в языке нагайбаков, потомков воинов-казаков	232



CONTENTS

I.A. Ladynin (Moscow) – Deucalion and Misphragmoothosis: a Greco-Egyptian Synchronism in the Work by Manetho (Manetho. Frg. 52)	5
A.V. Safronov (Moscow) – The Features of Ideology under Ramses III.....	20
V.V. Lebedinskiy (Moscow), A.I. Dzhopua (Sukhum), V.I. Dvukhshorstnov (Sevastopol), Y.A. Pronina (Moscow) – The International Russian-Abkhazian Underwater Archaeological Mission Explorations in the Waters of the Republic of Abkhazia in 2021–2022.....	29
E.E. Antonov (Moscow) – “Local” Periodizations of Late Scythian Settlements in the North-Western Crimea: Synchronization Markers.....	43
I.N. Krapunov (Simferopol) – An Unusual Late Scythian Burial Structure in the Cemetery of Opushki, the Crimea	61
A.V. Bezrukov (Magnitogorsk), V.V. Ulitin (Krasnodar) – Barbarian Funeral Complexes in the Context of Trade and Military-Political Dynamics	79
A.A. Kleymenov (Tula) – The Introduction of the Sarissa in Macedonian Military Practice.	87
I.A. Astakhov (Tula) – Command and Organizational System of the Bosporan Army in the Late Antiquity.....	102
V.A. Konopatkin (Moscow) – Imagines Augusti: on the Role of Imperial Images in the Cities of the Late Roman Empire.....	116
I.V. Denisova (Belgorod) – Athenian “Minor” Philosophers of the Fifth Century	124
A.K. Nefedkin (Belgorod) – Military Treatise of Shahinshah Ardashir I, Son of Papak.....	132

IN WORLD MUSEUMS

D.V. Zhuravlev, G.A. Kamelina (Moscow) – Ceramics in the Department of Archaeological Monuments of the State Historical Museum (a Brief Overview). Part II. The Ealy Iron Age	139
---	-----

NEW DISCOVERIES

T.N. Smekalova, A.S. Devaev, A.G. Gertsen, A.N. Gavril'yuk (Simferopol) – Current Investigation of Salgir Feldshans: Excavations of the Artillery Cellar with Cannonballs.....	178
--	-----

PAGES OF HISTORIOGRAPHY

M.D. Bukharin (Moscow) – The First Soviet Study on the History of India (to The Definition of Authorship)	189
---	-----

*Materials of the Round Table
“Current Research in Ethnoarchaeology and Historical Ethnology
(Magnitogorsk, November 14–15, 2023)”*

I. R. Attagulov (Yekaterinburg) – Slavic-Turkic Contacts in the South-Eastern Urals and Their Results: Economic Parameter.....	202
--	-----

<i>V.V. Medvedev</i> (Tumen), <i>M.V. Popov</i> (Magnitogorsk) – Chuvash in the Ethnic Area of Yugra	210
<i>A.N. Mikhin</i> (Magnitogorsk) – A Library of Nagaibak Words in the Collection of the Collector N.P. Vasilyev.....	217
<i>S.G. Shulezhkova, A.A. Osipova</i> (Magnitogorsk) – Synthesis of Turkic and Russian, Reflected in the Thematic Field “Cossacks” of the Nagaybak Language.....	221
<i>S.A. Anokhina, N.V. Pozdnyakova</i> (Magnitogorsk) – Nagaibaks’ Concepts about God Based on Proverbs and Sayings with the Kodai (God) Component	228
<i>D.A. Novikov</i> (Magnitogorsk) – Family Relations Reflected in the Language of the Nagaibaks, Descendants of Cossack Warriors	232